

# Как фундаментальная юриспруденция пропустила «появление» конституционно-процессуальной ответственности?\*

**Воронин Дмитрий Юрьевич,**  
действительный государственный советник Российской Федерации 3-го класса,  
член территориальной избирательной комиссии района Гольяново города Москвы,  
член Комиссии по законодательству и государственному строительству  
Ассоциации юристов России  
voroninmosobsud@yandex.ru

**Лесив Богдан Васильевич,**  
аспирант Юридического факультета  
Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (МГУ),  
член территориальной избирательной комиссии района Гольяново города Москвы  
forbod@bk.ru

В 2020 году в свет вышли две публикации О.Ю. Гетманской (РГУП), в которых автор «исследовал теоретические и практические проблемы применения мер конституционно-процессуальной ответственности» в электоральной сфере. В № 3 (17) научно-аналитического журнала «Гражданин. Выборы. Власть» автор подводит читателей к мысли о существовании «конституционно-процессуальной ответственности», а в № 3 журнала «Российская юстиция» (2020) уже фактически констатирует ее как данность в юридической науке. Настоящая статья критическим ответом открывает научную дискуссию по поднятой О.Ю. Гетманской тематике, представляя ряд обоснованных аргументов, объединенных идеей концептуального несогласия с возможностью обособить в рамках действующей российской правовой системы «конституционно-процессуальную ответственность» в качестве самостоятельной отрасли юридической ответственности. В качестве элементов научной дискуссии статья содержит не только осмысление и оценку отдельных аргументов О.Ю. Гетманской, но и самостоятельные доктринально-правовые сюжеты, которые с изложением принципиальных позиций напоминают о реальной сущности таких правовых институтов, как конституционная ответственность, соотношение материально-правовой и процессуальной ответственности, статус члена избирательной комиссии с правом решающего голоса, процессуальные аспекты рассмотрения избирательных споров судами и др.

**Ключевые слова:** конституционно-правовая ответственность, конституционно-процессуальная ответственность, избирательные комиссии, избирательные споры, удаление с избирательного участка, отмена регистрации кандидата.

## How Has the Fundamental Jurisprudence Missed the Appearance of the Constitutional Procedure Liability?

**Voronin Dmitriy Yu.**  
Class 3 Full State Counsellor of the Russian Federation  
Member of the Territorial Election Committee of the Golyanovo District of Moscow  
Member of the Commission for Legislation and State Building of the Association of Lawyers of Russia

**Lesiv Bogdan V.**  
Postgraduate Student of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University (MSU)  
Member of the Territorial Election Committee of the Golyanovo District of Moscow

In 2020, two publications by O. Getmanskaya (RSUJ) were published, presenting results of author's 'investigation of the theoretical and practical problems of applying measures of constitutional procedural liability' in the electoral sphere. In the 3<sup>rd</sup> (17<sup>th</sup>) issue of the scientific and analytical journal 'Citizen. Elections. Authority'. The author express an idea of the existence of 'constitutional procedural liability'. In the meantime the 3<sup>rd</sup> issue of the journal 'Russian Justice' (2020) represented the author's view that such liability actually is an obvious phenomenon in legal science. This article by critical response to above mentioned publications starts the scholar discussion, presenting a number of well-founded arguments united by the idea of conceptual disagreement with the possibility of separating 'constitutional procedural responsibility' as an independent branch of legal liability within the current Russian legal system. As elements of the scholar discussion, the article contains not only the results of understanding and evaluation of O. Getmanskaya's certain arguments, but also self-sustained doctrinal positions, which remind of the real essence of such legal institutions as constitutional liability, the ratio of substantive and procedural legal liability, the status of a full member of the election commission, procedural aspects of the resolving of electoral disputes by courts, etc.

**Keywords:** constitutional liability, constitutional procedural liability, election commissions, electoral disputes, expulsion from a voting station, revoke of a candidate's registration.

\* Высказываемые в настоящей статье позиции отражают личное научное убеждение авторов, основанное на сопоставлении накопленных юридической и философской наукой знаний с пониманием содержания критикуемых статей. Нормативный материал, судебная практика и литература, ссылки на которую не содержат указания страниц, приведены с использованием СПС «КонсультантПлюс».